
派出所规范化改造今年完成
根据更高要求，公安机关继续推进完善工作机制

! ! ! !人民日报 第十一届全国人代会第五次
会议表决通过了关于修改刑事诉讼法的决
定。对此，公安部有关负责人表示，刑事诉讼
法修正案对公安刑事执法工作和执法水平提
出了更高要求，公安机关将不断改进完善工
作机制，采取多种措施规范执法、保障人权。

目前，全国已有超过 !"##个看守所实现
对社会开放。全国看守所普遍实行在押人员
权利义务告知制度、在押人员投诉调查处理机
制和特邀监督员巡查监督机制，每个监室都设
有紧急报警装置和检察信箱，保障被监管人员
的投诉权。大多数看守所还推出了律师会见

预约等保障被监管人员诉讼权利的措施。
!#""年，公安部修改完善了《公安机关执

法细则》，对调查取证等进行了全面规范。为预
防和遏制刑讯逼供等非法取证问题，!#"#年以
来，各地公安机关按照公安部要求对执法办案
场所开展规范化改造，办案区与其他功能区实
行物理隔离并安装监控设备，犯罪嫌疑人被带
至公安机关后必须直接进入办案区；看守所讯
问室实行物理隔离，确保讯问人不直接接触在
押人员，并全程录音录像。截至 !#""年底，全
国已有 $$%!&的派出所完成了规范化改造，今
年年底前将全部完成改造任务。 !黄庆畅"
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小小表决器蕴藏民主含量
与举手表决相比，更符合民主的程序，更尊重参与者自主选择的权利———! ! ! ! '月 "(日，刑事诉讼法修改草

案以 !)'* 票赞成、")# 票反对、+$
票弃权获得通过。在这 !,+)位全国
人大代表投票的同时，还有 ")位代
表未按下电子表决器的按钮。

在所有表决事项中，全国人大
代表、云南省教育厅厅长罗崇敏投了
"张反对票、两张弃权票和 $张赞成
票。他的反对票给了财政预算报告。

20世纪80年代进
入人民大会堂
电子表决器是从 !#世纪 ,#年

代、第六届全国人大常委会议开始
进入人民大会堂的。
全国人大常委、中国人民大学

教授郑功成告诉记者，与举手表决
相比，电子表决器更符合民主的程
序，更尊重参与者自主选择的权利。
表决器上 '个按钮的颜色是不

同的：绿色表示赞成，黄色表示弃
权，红色表示反对。
当代表的近 "+年里，赵林中按

下最多的是绿色，少数是红色。不过
他还记得，第一次以代表的身份坐
在人民大会堂里，按下的是黄色。

那是人代会开幕前的预备会
议，议程包括表决通过大会主席团
名单。他发现名单上姓名很多，但只
表决一次。“我当时想，怎么能这样
安排？我可能同意其中的多数，但是
有一个不同意，怎么投？”赵林中说。

某些地方人大仍搞
“人盯人”选举

不再担任全国人大代表的烟台
大学教授王全杰，也惦记着那 '个
闪烁的按钮。今年两会前夕，王全杰
注意到，在一些地方的人代会使用
电子表决器之后，也有一些地方，仍
搞“人盯人”的选举和举手表决，把
安好的电子表决器又拆掉了。
他告诉记者，这是一种倒退，希

望全国人大能扭转这种行为。
全国人大代表、宁波市政协副

主席范谊告诉记者，现在有些地方

沿用的表决方式是，“赞成的举手，
不赞成的举手，弃权的举手”，这样
下来，几乎“永远是全票赞成”。
“在这么大的场合下，谁敢举起

反对的手？”范谊说。
王全杰曾是烟台市政协委员。

有一次，市政协表决一个事项，只有
王全杰这个“异类”，在主持人念到
“反对的请举手”时，真的举起了手。
那是 (#多年来唯一的一张反对票。

!##'年，新当选第十届全国人
大代表的王全杰，在当年的人代会
上，与 ''名代表联名提出了一个改
进选举和表决方式的议案。他们第
一次提出，全国人大已经使用按键
表决的方法，希望地方各级人大废
除举手表决、鼓掌通过和赞成票不
动笔的选举办法。
用一位代表的话说，一划票，不

是反对就是弃权，“就说不清楚了”。

!##+年，十届全国人大三次会
议，采纳了新办法，不划票就是废票。

一位人大代表对记者形容，举
手表决是一件“可怕”的事情。他甚
至建议，全国人大可以考虑投票时
打乱开会的座次。最好是，程序设计
得“让人可以反对而不被人知道”。

正好告诉他：“我为
什么投反对票”
一旦电子表决系统启动，表决

器的指示灯就开始闪烁。范谊记得，
!##'年自己首次投票时，按下哪个
按钮，哪个灯就变暗，另外两个还在
闪。代表们就有顾虑———两个闪一
个暗，别人不就知道我的意见了吗？
后来，表决器做了改进———只

要按下一个按钮，所有灯全灭。
在按下表决器的时候，赵林中

说，他会“考虑全局”，以人大代表而

不是个人的身份行使权利。不过他
也表示，自己多数时候投了赞成票，
但这一票并不代表百分之百赞成，
有可能只是觉得政府的某项工作合
格了，是 )#分或 ,#分。
“我投了赞成票，但是我对你不

是没有意见。”他说。
范谊代表几乎每年开会都有反

对票和弃权票，今年也不例外。他并
不担心自己的投票被别人看到。他
甚至希望，有人因为反对票而来与
自己沟通，“我正好当面问问他，也
告诉他，我为什么投反对票。”
中国青年报 !张国 原春琳"

金融消费者也是消费者
专家认为消费者的概念应当向金融领域拓展

! ! ! !法治周末 每年的 '月 "+日，都有大批
产品质量存在问题的商家被曝光，不少消费
者权益问题也在这一天迎刃而解。然而，银
行领域存在许久的 -./机吐假钞、乱收费、
销售理财产品存在欺诈等问题，却很少在这
天被关注，甚至银行客户本身在权利受损
时，也不会第一时间想到向消协投诉。
“这跟银行消费者乃至金融消费者这个

概念并无法律明确规定有关。现有的消费者
权益保护法，对消费的概念限定得比较死，
法律规定只有因生活消费需要而购买产品
或使用服务的行为，才受该法保护。”北京律
师协会消费者权益保护委员会主任葛友山
告诉记者。

那么，银行客户能否被称为消费者，从
而享受一般消费者的权益保护？

中国政法大学教授、中国法学会经济法
研究会常务理事李曙光认为，传统的消费者

概念是在金融业还不发达时制定的，随着金
融业的快速发展，消费者的概念应当向金融
领域拓展。“只是金融消费者跟一般的消费
者不同，兼具投资者的特点，而投机者就不
能被认定为消费者。”李曙光说。

他认为具体到银行业，那些不具备金融
专业知识，在交易中处于弱势地位，为满足
支付结算需求、信用需求和金融资产运用需
求等金融需要而购买、使用金融产品或接受
金融服务的主体，包括个人和法人，都可被
称为银行消费者。

至于金融消费者应享受的权利，葛友山
认为可类比消费者权益保护法中对一般消
费者权利的规定，银行消费者享有安全保障
权、知情权、公平交易权、损害求偿权、选择
权、消费教育权、消费尊严权、结社权、监督
权九项基本权利，而银行的义务就是保障消
费者上述权利得以实现。 !肖莎"
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! ! ! !中国电力企业联合会前日发

布研究报告称# 中国电价水平偏

低#到 !"#$年#平均销售电价应

年均增长 $%$

必须承认#作为以火力发电

为主的国内电力企业#受电煤等

多方面因素影响# 其亏损也有

一定的市场原因$ 但必须注意

的是#作为垄断企业#一方面

接受政府的巨额补助#另一方

面是远高于其他国家的电价

与收入比$ 这种荒诞且涨幅不

低的逼宫式涨价#其实与历次

的电力亏损%%%涨价%%%亏损

的怪圈一样# 都充斥着撒娇耍

泼的垄断丑相$

令人费解的是#一方面是电

力企业的习惯性亏损#另一方面

却是企业高管和职工工资&福利

的畸高不下$ 有资料统计#电力

企业职工的收入水平# 是普通

国民平均收入的 $倍以上$ 按

理说# 企业职工的收入应该和

企业的业绩成正比# 连年亏损

的电力企业#早该薪水连降了$

可哪个电力企业因亏损而减少

了高管和职工的收入呢' 在电

力企业看来# 亏损由国家和用

户埋单# 自己该拿的高薪绝对

不能减少$ 这样的行为逻辑#如

果不是因为垄断行业的特殊身

份和地位#恐怕早就被淘汰出市场了$

一亏就喊涨价是惯出来的坏毛病#企

业亏损和职工收入增长的反常#不该是一

个承担着公共产品生产的垄断企业的做

派$ 如果(会哭的孩子有奶喝)#垄断企业

的骄横和惰性就会越来越重#抗市场风险

能力会持续减弱$ 广州日报 !邓为"

! ! ! ! !扬子晚报 去年初，苏州已
宣布实有人口超过 "### 万，成
为“超大型”城市，"年后的今
天，这个数字迅速增至 "'##万，
而根据公安部门最新数据，作为
江苏省第一人口大市的苏州，外
来人口已超过本地户籍人口，达
到了 $##万。苏州已成为仅次于
深圳的全国第二大移民城市。
此外，作为全国知名度很高

的外向型城市之一，目前在苏境
外人员达 +%(万人，占江苏省内
的一半以上。
据了解，深圳常住人口超过

"'##万，但本地人口只有 !+#

多万，外来人口超过 ,#&，毫无
疑问是全国第一移民城市。
从深层次上来看，苏州的就

业机会和新市民待遇吸引了更
多的外地人来到苏州扎根。
在工资福利方面，苏州设定

的最低工资标准在全国位于前
列；在子女受教育方面，苏州把
解决新市民子女入学纳入本地
教育发展规划，全市新市民子女
均能接受义务教育。在社保方
面，苏州已将新市民就业管理服
务纳入统筹城乡就业工作中，新
市民凭身份证即可享受免费职
业介绍以及免费就业培训，并与本地职工同样
参保享受同等待遇。苏州已经连续 ,年被评为
“最受农民工欢迎的城市”。

苏州的哪些特质吸引了你，让你留在苏
州？新苏州人喜欢苏州的理由是什么？在苏州
的一些地方论坛中，这个话题引起了众多网友
热议。从调查可看出，苏州的人文环境好、发展
空间大、生活节奏慢、适合居住等优点，是众多
苏州人最大的喜欢理由。 !顾秋萍"
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